

# DOÑA MAGDALENA ORTEGA MESA, —esposa del precursor Antonio Nariño Álvarez— Y SUS VÍNCULOS CON ANTIOQUIA

---

Alonso Muñoz Castaño

Son muchos los vínculos de Doña Magdalena Ortega-Mesa con Antioquia. Veámoslos:

1. Su Tatarabuelo por la vía materna, lo fue el capitán Juan Gómez-de-Salazar, de quien nos dice el historiador José María Restrepo Sáenz\*, lo siguiente:

*Nació del matrimonio de Juan Gómez de Salazar, noble valisoletano, y de doña Leonor Parías Centeno, descendiente de pobladores de Antioquia. Casó con doña Ana de Castrillón y fundó distinguida familia.*

*El 20 de febrero de 1651 le nombró teniente general el gobernador de Antioquia don Fernando Lozano Infante, que acababa de empuñar las riendas del mando de la provincia.*

*Obtuvo el título de capitán.*

---

\* Gobernadores de Antioquia, 1571-1819, Imprenta Nacional, 1931, Bogotá.

*Fue gobernador de Antioquia en calidad de interino, por designación fechada el 2 de abril de 1685; posesionóse el 27 de mayo del propio año, y permaneció en ejercicio del cargo hasta marzo de 1664.*

*Don Juan Cornejo, proveído por visitador de la Chancillería de Santafé, manifestó en esta ciudad en noviembre de 1659, que había entendido que el cabildo de Antioquia y el señor Gómez de Salazar tenían tratado no admitir las comisiones mandadas por él para averiguar los fraudes en los quintos y derechos reales. Entonces la Real Audiencia, dando oídos a tal presunción, y atendiendo a que Gómez de Salazar era natural de la citada provincia y poseía muchas minas en su jurisdicción, determinó el 2 de diciembre del año expresado nombrar gobernador interino de Antioquia a don Luis Mauricio de Villavicencio y Córdoba, forastero español, llegado en los últimos galeones. Este nombramiento no tuvo efecto, quizá porque las causas que lo motivaron eran frutos de la fantasía.*

*En consecuencia, Gómez de Salazar siguió en el mando.*

*Tomó grande interés en que la iglesia principal de la ciudad de Antioquia se construyese de teja, pues la anterior, que era pajiza, se quemó, y para tal fin llegó a dar hasta 600 pesos de limosna.*

*Tenía haciendas en el valle de Aburrá.*

*Debió morir hacia 1670.*

*El capitán Juan Gómez de Salazar y doña Ana de Castrillón fueron padres, entre otros, de don José Gómez de Salazar, quien se casó con doña Mariana Olarte Ospina, los bisabuelos maternos de doña Magdalena.*

2. Del matrimonio Gómez de Salazar-Olarte nació doña Margarita Salazar Olarte, abuela materna de doña Magdalena, y quien contrajo matrimonio a finales de 1724 en Bogotá con Juan Ortega Urdanegui, de quien nos dice el señor Restrepo Sáenz, en la obra citada atrás, lo siguiente:

*Nacido en Lima el 28 de octubre de 1699, hijo legítimo del general don Alonso de Ortega, caballero del hábito de Santiago, y de doña María Isabel Urdanegui.*

*El 3 de agosto de 1716 fue nombrado alférez de mar y tierra del Callao. Con su compañía condujo en el galeón La almiranta la Encarnación el situado y armamento al reino de Chile.*

*Pasó luego al Nuevo Reino de Granada, y el 28 de noviembre de 1719 se le libró título de capitán de caballería del virrey don Jorge Villalonga. Haciendo parte del séquito de este mandatario, acompañólo en el viaje a Cartagena, que llevó a cabo a fines de 1720 o a principios de 1721, y con él regresó a la capital a los pocos meses.*

*El rey don Luis I le nombró alguacil mayor de la Real Audiencia de Santafé, puesto del cual se posesionó el 17 de julio de 1724.*

*En el segundo semestre del propio año de 1724 casó con doña Margarita de Salazar, hija legítima de don José Gómez de Salazar, contador mayor del tribunal de cuentas, y de doña Mariana de Olarte.*

*Desde 1730 fue corregidor de la ciudad de Mariquita y su provincia, y con tal carácter se encontraba en julio de 1732 en el valle de Marinilla. Desempeñaba dicho cargo cuando en mayo de 1736 se le designó para gobernador de Antioquia. Posesionóse de este empleo el 1º de octubre del mismo año, y ejerció hasta el 28 de septiembre de 1737.*

*Murió don Juan repentinamente en Medellín en diciembre de 1754, dejando respetable descendencia.*

O sea que el abuelo de doña Magdalena, por la vía paterna, también fue gobernador de Antioquia.

Del matrimonio Ortega Urdanegui-Salazar Olarte, se conocen dos hijos: (a) don José Ignacio Ortega Salazar, casado en Bogotá el 13 de enero de 1751 con doña Petronila Inés Mesa Moreno, nacida en Cartago el 19 de octubre de 1732, padres éstos de doña Magdalena; (b) don Juan José Ortega Salazar.

3. Don Juan José Ortega Salazar, al parecer único tío de doña Magdalena, por la vía paterna, se casó en Medellín el 29 de agosto de 1755 con doña Inés Atehortúa Jaramillo. Dos de los hijos de este matrimonio, don Juan Antonio y don Juan José Antonio Crisóstomo, primos hermanos de doña Magdalena, se casaron en Rionegro (Ant); el primero con doña María del Carmen Palacio Isaza y el segundo con

doña María Sacramento Palacio Isaza. De estas dos parejas ha habido muchísima descendencia en Rionegro.

4. Don Vicente Nariño Ortega, hijo del Precursor y de doña Magdalena, se casó en Rionegro (Ant) con doña Eugenia Gómez de Salazar el 10 de febrero de 1812. Esta doña Eugenia era prima segunda de doña Magdalena.

\* \* \* \* \*

Los anexos fueron elaborados con base en datos tomados de los libros parroquiales de Rionegro por el autor y por el ingeniero Carlos Ignacio Córdoba; de las **Genealogías de Santafé de Bogotá, Tomo VI** del Grupo de Investigaciones Genealógicas “José María Restrepo Sáenz”, Gente Nueva Editorial, Bogotá; y de las **Genealogías de Antioquia y Caldas** de Gabriel Arango Mejía, Cuarta Edición, Litoarte Ltda, Medellín.